

ORIENTACION BIBLIOGRAFICA SOBRE ECUMENISMO

El Ecumenismo en el magisterio de la Iglesia Católica (1846-1967). Estudio histórico-bibliográfico

(Continuación)

CARLOS GARCÍA CORTÉS

BENEDICTO XV (1914-1922)

Pese a su corto pontificado, con la preocupación constante por los horrores de la Guerra mundial, la paz entre los pueblos y las nuevas formas políticas de Europa, Benedicto XV no ignoró los problemas relativos a la unidad cristiana. Aunque en un orden doctrinal no aportó novedades ecuménicas, dispuso en gran parte el camino a su sucesor y llevó a cabo realizaciones que aún persisten en funcionamiento.

Su interés se centró fundamentalmente en las Iglesias orientales: a su iniciativa se deben, en 1917, la creación de la *Congregación para la Iglesia Oriental* y el *Pontificio Instituto Oriental*, con la imaginable proyección hacia la Ortodoxia; la proclamación de S. Efrén sirio como Doctor de la Iglesia por la Encíclica "*Principi Apostolorum*", muestra su interés por la causa.

El Movimiento ecumenista no católico, que comenzaba a organizarse institucionalmente, contó también con su estímulo, llegando a recibir personalmente a los representantes de "*Faith and Order*" (Cf. la documentada obra de G. GOYAU, *Papauté et Chrétienté sous Benoit XV*, París 1922, para más detalles); la correspondencia entre el cardenal Secretario de Estado Gasparri y los dirigentes ecuménicos está recogida por M. PRIBILLA en su obra *Um die Kirchliche Einheit*, Freiburg im Breisgau 1929. Sin embargo, varios Decretos del Santo Oficio en esta época regulan —en línea más bien prohibitiva— las relaciones con los acatólicos.

En la línea del Ecumenismo espiritual, invitó en varias ocasiones a la oración por la unidad y extendió el Octavario de

preces por la Unión a toda la Iglesia (Carta Ap. "*Romanum Pontificum*", de 1917).

— Card. P. GASPARRI: Epistula 18 decembris 1914 ad Robertum H. Gardiner. Pribilla, p. 314.

Carta del Secretario de Estado a Robert H. Gardiner, secretario del Movimiento ecuménico *Faith and Order*, respondiendo a su invitación al Congreso universal sobre fe y disciplina que preparaba dicho Movimiento.

— Card. P. GASPARRI: Epistula 7 aprilis 1915 ad Robertum H. Gardiner. Pribilla, p. 316.

Nueva respuesta del Cardenal Secretario de Estado al secretario de *Faith and Order* sobre el mismo asunto.

— Litt. Apost. "*Romanorum Pontificum*", 25 februari 1916. AAS 9, 1917, pp. 61-62.

Invitando a los obispos y fieles de toda la Iglesia a elevar preces a Dios para pedir por la unidad de la Iglesia, y concediendo indulgencias. Se extiende así a la Iglesia universal el octavario de preces por la Unión.

— Resp. Sancti Officii ad varios locorum Ordinarios, 17 maii 1916. Den n.º 3635-3636; "*Kölner Pastoralblatt*" 50, 1916, 504-505.

Respuesta negativa de administrar los últimos sacramentos a cismáticos materiales de buena fe, en el artículo de la muerte; positiva, si han perdido el uso de sentidos y rechazan el error implícitamente, evitando el escándalo.

— Motu proprio "*Dei Providentis*", 1 maii 1917. AAS 9, 1917, 529-531.

Creando la Congregación para la Iglesia Oriental, encargada de ocuparse de los asuntos propios de las Iglesias católicas orientales, con fines propios y objetivos específicos.

— Motu proprio "*Orientis Catholici*", 15 octobris 1917. AAS 9, 1917, 531-533.

Creando en Roma el Pontificio Instituto Oriental, cuyo objeto será exponer la doctrina católica y ortodoxa a clérigos católicos, tanto orientales como latinos, y a ortodoxos. Disposi-

ciones complementarias de estos dos documentos en: AAS 12, 1920, 21; 440-441.

— Card. P. GASPARRI: Epistula 19 iunii 1918 ad Perillustres viros Natham Söderblom et alios. Pribilla, p. 317.

Carta del Secretario de Estado al obispo luterano Nathan Söderblom, fundador del Movimiento *Faith and Order*, y a otros miembros de dicha organización, contestando negativamente a sus nuevas invitaciones.

— Alloc. consistorialis “*Antequam ordinem*”, 10 martii 1919. AAS 11, 1919, 97-101.

Después de recordar el tradicional interés de los Papas por los asuntos orientales, manifestado en obras y escritos de sus predecesores, les expone sus solicitudes por las Iglesias de Oriente, a fin de aumentar su dignidad y devolverlas a la unidad de la fe.

— Minuta de la conversación con los representantes de Faith and Order, el 16 de mayo de 1919. Pribilla, p. 209.

Minuta de la audiencia pontificia a los representantes del Movimiento *Faith and Order*: los recibió cordialmente, pero rechazó la invitación a que la Iglesia católica participara en conferencias ecuménicas, aunque los animó a seguir trabajando por la causa de la unidad.

— Decretum S. Officii de participatione catholicorum societati “ad procurandam Christianitatis unitatem”, 4 iulii 1919. AAS 11, 1919, 309.

Decreto del Sto. Oficio regulando prohibitivamente la asistencia de católicos a las reuniones que iban a organizar los movimientos ecuménicos. Con esta ocasión se reeditan (AAS 11, 1919, 310-316) los decretos de dicha Congregación de 1864 y 1865 (vid. supra), que se consideran en vigor.

— Litt. Encycl. “*Principi Apostolorum*”, 5 octobris 1920. AAS 12, 1920, 432 ss.; Castellano: ColMiguel, pp. 985-995.

Se proclama a San Efrén sirio, monje de Edesa, Doctor de la Iglesia, como prueba de amor a los cristianos de Oriente;

se exponen sus obras y autoridad entre los orientales. El principal motivo de designarlo es mover a los ortodoxos a volver a la unidad con Roma.

— Litt. ad Episcopos Cechoslovacias, 30 novembris 1921.
AAS 13, 1921, 554-559.

Carta al Episcopado checoslovaco ponderando el importante papel que el clero católico tiene ante los cristianos orientales en el momento actual en orden a la reunión.

Pío XI (1922-1939).

Desde el comienzo del pontificado de Pío XI el tema de la unidad estuvo presente en su pensamiento: encíclicas, cartas, discursos estaban salpicados de una preocupación ecuménica, que —unida a las dotes excepcionales de este papa— habría de cuajar en sólidos principios. Sobre todo sus primeros años están llenos de intervenciones en este sentido.

En la preocupación por las Iglesias orientales empalma con León XIII: más documentos relativos a ellas pueden encontrarse que sobre otro tema. No menos de 60 documentos estudian las cuestiones orientales, formación orientalista del clero, creación de familias religiosas orientales, fomento de sus ritos litúrgicos, etc. Su amor por los orientales le hizo sentar las bases del llamado hoy “método irénico”, en el acercamiento, comprensión y conocimiento serio de los hermanos separados; a este respecto la carta “*Equidem verba*” es un documento de primera importancia.

Los movimientos ecuménicos no católicos, especialmente *Life and Work* y *Faith and Order* comenzaban a organizar los primeros diálogos y Conferencias interconfesionales. El papa fue sensible a ello y, al principio, permitió estos contactos a algunos teólogos (caso de las conversaciones de Malinas, entre anglicanos y católicos). Más tarde hubo de restringir o prohibir la participación en reuniones ecuménicas, vistos los falsos principios que en ellas se admitían: la encíclica *Mortalium animos* (1928) señaló claramente la doctrina católica y las razones de su abstención. Al normalizarse un poco la situación se permitió asistir observadores católicos a las conferencias de Oxford y Edimburgo, en 1937.

Bajo este Papa, el Ecumenismo católico comenzó a hacerse presente en diversas realizaciones y publicaciones (Cf. ampliamente R. AUBERT, *Problèmes de l'unité chrétienne*, Editions de Chevetogne 1961, último capítulo), que irían recorriendo a paso cada vez más rápido este campo hasta entonces poco pisado.

— Epistula 24 februari 1923 ad R. Dmum. Paulum Simon.
AAS 15, 1923, 207-208.

Carta dirigida al P. Pablo Simon, presidente de la Asociación alemana de San Wifrido, cuyo objeto es lograr la vuelta de los separados a la fe católica.

— Ep. Encycl. "*Ecclesiam Dei*", 12 novembris 1923.
AAS 15, 1923, 573-582; Castellano: ColMiguel, pp. 1053-1059.

En el III Centenario del nacimiento de San Josafat, arzobispo católico oriental de Polotsk (Ucrania), mártir de la unidad a Roma. Señala las líneas de su apostolado unionista. Sentimientos sobre los eslavos orientales. Ha de orarse por la unidad, y contacto a través de la Eucaristía y la devoción a la Virgen.

— Const. Apost. "*Romani Pontifices*", 23 decembris 1923.
AAS 16, 1924, 257-262.

Restaurando el rito siro-malabar en la Iglesia católica oriental, y recordando que uno de los pasos del acercamiento al Oriente es el respeto a sus ritos y tradiciones seculares.

— Carta apostólica "*Equidem verba*", 21 martii 1924.
No publicada oficialmente. Castellano: R. AUBERT, *La Santa Sede y la Unión de las Iglesias* (Estela, Barcelona 1959), pp. 94-96.

Carta dirigida al Rvdmo. P. Fidel Stotzingen, Abad primado de la Orden benedictina, confiando a la Orden la misión de colaborar en la reunión mediante la oración, el estudio de la ciencia y la Iglesia oriental, y de aclarar la doctrina católica ante ellos: se va hacia una nueva mentalidad ecuménica.

Comentarios:

— D. O. R.: 1294-1299. *Lettre pontificale "Equidem Verba"*.
"Irénikon" 22, 1949, 189-196.

— Epistula 21 iunii 1924 ad R. P. D. Leopoldum Precan, Archiep. Olomucensem.

AAS 16, 1924, 326-327.

Carta congratulándose y bendiciendo el cuarto Congreso de la Asociación de “San Cirilo y San Metodio”, a celebrar en Valehrad, cerca del sepulcro de San Metodio, y que trataría de la unión con las Iglesias orientales (De 1907 a 1936 se celebraron 7 Congresos, con interesante reflexión doctrinal; cf. para el VI Congreso: AAS 24, 1932, 338-339).

— Palabras del 10 de febrero de 1927 a la Federación Universitaria católica italiana.

Sin publicación oficial. En “Irénikon” 3, 1927, 19-21.

Importantes palabras de este discurso: más allá de lo que separa a católicos y ortodoxos, está el común patrimonio que subsiste; eliminar los prejuicios con un mutuo conocimiento y amor.

— Decretum S. C. pro Ecclesia Orientali 4 iulii 1927, de Monasterio O. S. B. in loco vulgo “Amay-sur-Meuse”.

AAS 20, 1928, 26-27.

Autorizando la erección del monasterio benedictino de la unidad en Amay-sur-Meuse (Bélgica), para restaurar y conocer en Europa los ritos orientales rusos y normas para ello. Desde 1939 sigue su labor en Chevetogne.

— Decretum S. C. S. Officii “*Dubium*”, 8 iulii 1927.

AAS 19, 1927, 278.

Reiterando la prohibición de asistir a reuniones para procurar la unidad de los cristianos. Se refiere en concreto a la celebrada ese año en Lausana por el Movimiento *Faith and Order*.

— Litt. Encycl. “*Mortalium animos*”, 6 januari 1928.

AAS 20, 1928, 5-16. Castellano: ColMiguel, pp. 1133-1140.

Acerca de cómo se ha de fomentar la verdadera unidad religiosa. Es un error buscarla como hacen las Sociedades académicas; por eso, la Iglesia de Roma no lo acepta, pues es la depositaria infalible de la verdad, y por el peligro de indiferentismo. Norma verdadera: sólo una es la verdadera Reli-

gión revelada por Dios, la Iglesia católica. Llamada de los disidentes a esta unidad.

Comentarios:

- C. BAYLE: *La reciente Encíclica del Papa sobre la unidad religiosa*. "Razón y Fe" 1928, 299-309.
- *Annotationes al Enc. "Mortalium animos"*. "Periodica de Re Morali, Canonica, Liturgica" 17, 1928, 11-21.
- L. BEAUDIUN: *L'Encyclique "Mortalium animos"*. "Irénikon" 5, 1928, 81-91.
- *Una replica protestante della recente enciclica "Mortalium animos"*. "La Civiltà Cattolica" 79, 1928/III, 289-303.
- *La vera unità religiosa, studiata alla luce dell'Enciclica "Mortalium animos"*. XV Settimane Sociali d'Italia. Vita e Pensiero, Milano 1928, 466 pp.
- Litt. Encycl. "*Rerum Orientalium*", 8 septembris 1928. AAS 20, 1928, 277-288; Castellano: ColMiguel, pp. 1151-1159.

Disponiendo la provisión de estudios acerca de los asuntos orientales en el Instituto Oriental; se recuerda la labor de otros papas en este terreno; Esperanza de que ello contribuya al retorno total de los cismáticos a Roma.

- Litt. S. C. de Seminariis "*Quod catholicis*", 28 augusti 1929. AAS 22, 1930, 146-148.

Circular a todo el Episcopado promoviendo e impulsando en los Seminarios y Facultades de Teología el estudio de los temas orientales, como aplicación de la Encíclica *Rerum Orientalium*.

- Litt. Encycl. "*Lux Veritatis*", 25 decembris 1931. AAS 23, 1931, 502 ss.; Castellano. ColMiguel, pp. 1331-1345.

Conmemorando el XV Centenario del Concilio de Efeso, con la esperanza de atraer al seno de la Iglesia a los separados. Se recuerda la historia de la herejía nestoriana y su condena-

ción. La divinidad de J. C. y quienes la niegan. La unidad de la Iglesia, figura de la unidad de J. C. Hoy se precisa más que nunca una sola fe. La maternidad de María.

— Epist. "*Leto iucumdoque*", 6 ianuarii 1933 ad Emmos Cardinales Kakowski et Hlond...

AAS 25, 1933, 23-24.

Carta a los cardenales polacos Kakowski y Hlond felicitándoles por restaurar la semana de estudios para la unión de los cristianos disidentes.